



DIP. MARIANA BENTEZ TIBURCIO  
PRESIDENTA DE LA MESA DIRECTIVA  
DE LA LXV LEGISLATURA DEL HONORABLE  
CONGRESO DEL ESTADO DE OAXACA  
PRESENTE

DIRECCIÓN DE APOYO LEGISLATIVO

SECRETARIA DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS

06 SEP 2022

La suscrita **C. JUANA AGUILAR ESPINOZA**, Diputada integrante de la LXV Legislatura del Congreso del Estado de Oaxaca perteneciente a la Fracción Parlamentaria de MORENA, con fundamento en lo dispuesto en los artículos 30, fracción XI y 136 fracción VII del Reglamento Interior del Congreso del Estado de Oaxaca; presento a esta Soberanía la siguiente: **EFEMÉRIDE CON MOTIVO DEL DÍA INTERNACIONAL DE LA ALFABETIZACIÓN**, al tenor de la siguiente:

### EXPOSICIÓN DE MOTIVOS

El próximo jueves 08 de septiembre del año en curso se conmemorará el Día Internacional de la Alfabetización, proclamada por la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura en 1966. Misma que este año 2022 tiene como tema el de: Transformar los espacios de aprendizaje de la alfabetización.

La alfabetización se define como un derecho y un instrumento para alcanzar el desarrollo individual y social, así como el eje de la Educación. Esto la vuelve esencial para erradicar la pobreza, lograr la igualdad de género, y garantizar el desarrollo, la paz y la democracia<sup>1</sup>.

La alfabetización se entiende como un medio de identificación, comprensión, interpretación, creación y comunicación en un mundo cada vez más complejo y lleno de información. Asimismo, permite empoderar y liberar a las personas<sup>2</sup>.

Por lo que la importancia que tiene en las personas, la Conferencia General de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia

<sup>1</sup> <https://www.cndh.org.mx/noticia/dia-internacional-de-la-alfabetizacion>

<sup>2</sup> <https://www.unesco.org/es/education/literacy/need-know>

y la Cultura durante su 14ª sesión celebrada el 26 de octubre de 1966, declaró al 8 de septiembre Día Internacional de la Alfabetización, esto con el fin de recordar a la comunidad internacional la importancia de la alfabetización de las personas, las comunidades y las sociedades, así como de la necesidad de intensificar los esfuerzos para lograrlo.

Fecha que resulta de gran trascendencia para nuestro país, en donde aún existen más de 3.9 millones de personas que no saben leer y escribir, de la cual el 62 por ciento son mujeres. Asimismo, la mitad de las personas en situación de analfabetismo en México se encuentran en 5 estados de la República: Chiapas, Veracruz, Oaxaca, Estado de México y Puebla. Las alianzas entre los tres órdenes de gobierno, la sociedad civil y el sector privado son fundamentales para fomentar la alfabetización en México<sup>3</sup>.

Por ello desde 1967, el Día Internacional de la Alfabetización que se conmemora cada año en todo el mundo, tiene como objetivo recordar al público la importancia de la alfabetización, como factor que promueva la dignidad y de derechos humanos, y el desarrollo de una sociedad más instruida y equitativa<sup>4</sup>. Así como, para que los Gobiernos, la sociedad civil y otras partes interesadas reflexionen y sensibilicen sobre los problemas que quedan por superar en este campo.

El Día Internacional de la Alfabetización debe ser una oportunidad para repensar la importancia fundamental de los espacios de aprendizaje de la alfabetización para desarrollar la resiliencia y garantizar una educación de calidad, equitativa e inclusiva para todos<sup>5</sup>, ya que un mundo alfabetizado es un mundo más pacífico, armonioso y saludable.

<sup>3</sup> <https://www.gob.mx/inafed/articulos/dia-internacional-de-la-alfabetizacion-173912>

<sup>4</sup> <https://www.unesco.org/es/days/literacy-day>

<sup>5</sup> <https://events.unesco.org/event?id=2036446720&lang=3082>

Por lo que aprovecho, la ocasión del Día Internacional de la Alfabetización, para invitarlos a que juntos nos comprometamos a impulsar acciones para lograr la alfabetización, ya que se requiere transformar a una sociedad con más conciencia, más igualitaria, más justa, pero sobre todo que nadie se quede atrás del desarrollo, ya que tal y como lo señala el pedagogo Paulo Freire, "la alfabetización no es un juego de palabras, sino la conciencia reflexiva de la cultura, la reconstrucción crítica del mundo humano, la apertura de nuevos caminos, el proyecto histórico de un mundo común, el coraje de decir su palabra"

Dado en el Recinto Legislativo de San Raymundo Jalpan, a los seis días del mes de septiembre del año dos mil veintidós.

SUSCRIBE



**DIP. JUANA AGUILAR ESPINOZA**  
EL CONGRESO DEL ESTADO DE OAXACA  
LEGISLATURA  
**DIP. JUANA AGUILAR ESPINOZA**  
PRESIDENTA DE LA COMISIÓN  
PERMANENTE DE EDUCACIÓN,  
CIENCIA, TECNOLOGÍA E INNOVACIÓN